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有人質疑，隨手關燈不會節能，因為在啟動電燈時會消耗更多電力。
答案是：開燈時瞬間電流不過只有 0.1 秒，啟動電器所消耗的電量，
幾乎可以省略不計。

在 Discovery 頻道「 Mythbusters」的節目中，主持人也對此一問題
作了詳細的試驗。他們測試了各種燈泡、燈管，且反覆開關著燈具，
並測量在開燈瞬間所耗的電量。結果發現，依燈具的類型，只有該燈
源耗電量的 0.3 秒到 23 秒！而且不會令燈具壽命大幅耗損。

只 有 當 你 離 開 房 間 少 於 2 3 秒 時 ， 保 持 燈 亮 才 會 更 慳
電，所以記緊要隨手關燈！

未 來 交 通 趨 勢 ﹣電 動 車 香港油價高昂，要「養」起一部車的成本很高，但卻擁
有相對廉宜的電價，很適合推動電動車。

政府近年積極推動環保，逐步引入電動車，目前已有逾 200 輛電動車在道
路行走。

香港理工大學繼早年研發電動車「MyCar」後，目前正在研發適合在本港
路面包括高速公路行駛的第二代電動私家車，最快可望於明年有港產電動
車在本港路面行駛。

除了私家車，當局希望透過綠色運輸試驗基金和對專利巴士的資助，可以
在公共交通上增加使用電動車，減少路邊空氣污染。

未來數年，三分之一的專利巴士需更換車輛，在這個時候引入電動車和鼓
勵他們長遠使用，對於將來巴士車隊的更新有很大的幫助。

要令電動車普及，當然要有足夠充電設備。現時路面上有 300 多個充電設
施，可望在明年年中增加到逾 1,000 個。在不同地點，平均 20 公里的範
圍內有一個快速充電器，供市民應付不時之需。

改善環境並不單是政府和環保團體的職責和任務，社會上每一個人
都是責無旁貸。關鍵在於大家能否坐言起行。養成良好的習慣，

要從細微的環節開始。日常生活最為簡易的步驟，
都可有助節約能源，減少產生廢物。

綠色焦點為你詳述國際環保盛事、 尖端綠色科技、最新環保趨勢。

駕駛人士，準備好加入電動一族了嗎？

「離開房間一會就要關燈？」

坐 言 起 行
環境局局長邱騰華

請來社會各界名人
分享獨門環保心得
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知 多 啲 、 做 好 啲

香港是現代城市中，樹林面積不跌反升的少數例子。憑藉多年的努力，樹林覆蓋率由 40 年代的百分之三，擴展至 80 年代的百分之九，
到了2000 年已成長至接近百分之十七，各類植被的總覆蓋率更接近7成。

環保數據 不可不知
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舊啟德機場地區即將推出以「綠茵家居」為主題的公屋項目，超過2.7公頃面積將設有綠化設施，當中
亦包括綠色屋頂。

綠色屋頂不是只將其表面塗上綠色，而是在建築物表面設立綠化平台系統，包含種植空間，灌溉和排
水系統。植物的蒸騰作用可將熱氣帶走，亦能防止屋頂受陽光直接照射。研究指出，若將10%的建築
物綠化，就能將周邊氣溫降低1度。 設有綠色屋頂的建築物，其室內氣溫更會降低2度，大大減低空氣
調節的需要，成為減碳的好幫手！

科 技 前 端 適當運用最新科技，令我們活得更好，更環保。

綠色屋頂

環 保 拾 趣 搜羅最有趣的環保產品及環保概念店。

設計師 Makoto Hirahara 的百葉窗燈 Bright Blind，是在上木條上覆蓋環保無
機 EL發光紙製作而成。輕轉百葉窗調較光度，減低密閉空間的壓迫感。

在密室打開一扇窗

廢 物 再 造 只要加些創意， 
廢物隨時變成生活好幫手！

在雜亂無章的辦公室，只要利用空紙箱及箱蓋，
即可將枱底變成儲藏空間。

綠色香港

全城減廢
大眾心聲

大眾訪問問題：

「我認為唔可以剩係依靠堆填區，應該從根本著手，喺生活細節
入面減少廢物產生。」

「之前膠袋收費都幾有成效，而家考慮垃圾徵費都合理，可以更
進一步提升大眾環保意識。」
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綠色香港
源 頭 減 廢  刻 不 容 緩 


妥善處理廢物是優良城市管理的重
要一環。過去數十年間，香港的廢
物管理政策不斷演進，對可持續發
展愈來愈重視。

在全港不同角落設立的推廣攤位，展示了減廢、
源頭分類和回收的資訊，提升公眾環保意識。 

現時本港每日棄置約13500公噸廢物，其中

都市固體廢物達9000公噸，佔總體約7成，

對堆填區容量需求構成重大壓力，預計3個策

略性堆填區將於2014年、2016年和2018年

相繼溢滿，可見過往完全依賴堆填處理都市

固體廢物的安排，絕非可持續的做法。

有見及此，我們必須為香港落實可持續的廢

物管理方案。與其他大城巿一樣，香港首要

策略是從源頭減少廢物產生做起。環保署自

2 0 0 5 年 開 始 推 行 廢 物 源 頭 分 類 計 劃 ， 現 時

計劃已覆蓋全港超過八成人口。

社區回收網絡

為進一步推動減廢回收，環保署在現有廢物

源頭分類計劃基礎上，與有關政府部門、區

議會、地區組織、物業管理機構、環保及社

會服務團體、學校及公私營機構合作，在全

港不同角落設立推廣回收點，建立社區回收

網絡，向市民宣揚減廢回收的資訊，提升公

眾 環 保 意 識 。 回收點同時會接收商業價值較

低的可回收再造廢物，尤其是廢塑膠、玻璃樽

及小型的廢電器電子產品，作循環再造之用。

探討引入廢物收費

環保署為提高都市固體廢物的回收目標，透

過加強宣傳，推廣減少產生廢物與循環再造，

力求在2015年前把都市固體廢物回收率，從

現時52%的水平，提升至55%。

環保署亦承諾加快擬備立法建議，引入新的

生產者責任計劃及擴充現有計劃，以鼓勵從

源頭減少製造廢物。

同時，環保署已就引入廢物收費作為誘因，

促使從源頭減少都市固體廢物產生的建議，

完 成 為 期 3 個 月 的 公眾諮詢。 諮 詢 文 件 就 按

量收費、按近似量收費、定額收費以及局部

收費等4個收費模式列舉了其他地方的經驗，

並分析了在香港推行廢物收費時須考慮的主

要因素。

上下齊心 共同減廢

環保署考慮各項減廢建議時，必定離不開社

會的共識和民意基礎。個別已引入收費制度

城市的經驗顯示，廢物收費對減廢成效顯著。

要成功落實廢物收費，則需要各方面的配合，

包括轉變廢物收集服務模式、市民改變行為

習慣和訂立相關法例等。

面對迫在眉睫的廢物管理問題，香港市民必

須齊心身體力行，從改變生活習慣做起，盡

力減少廢物產生，提升都市固體廢物的回收

率，支持源頭減廢。

P. 1 

https://www.wastereduction.gov.hk/
https://www.wastereduction.gov.hk/
http://www.epd.gov.hk/epd/msw_consult/index.html
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全城減廢 


校 園 減 廢 


透過富趣味性的校園環保活動，加强學生對減廢回收的認識。 

校園設置環保回收角，推動學生參與回收。

齊 來 貢 獻
每 一 分 力

政府銳意在學校推動環境教育，
培養學生良好減廢習慣。

兒童是香港明日的主人翁，在他們的求學階段培養良好減廢習慣非常重要。

因此，學校一直是政府推動環境教育的重要夥伴。鳳溪創新小學就是一個好

例子。去年得到「第九屆綠色學校獎」，最近又參加了「減廢回收在校園　

塑膠再生變資源」行動 ，銳意提高學生對減廢回收的意識。

透過在校園環保回收角擺放特別設計的回收桶，及相關的話劇及教材，推動

學生回收廢膠樽。環保回收角由學生大使管理，並展示減廢、源頭分類和回

收的資訊。學校可善用教材套內的遊戲咭、短片、簡報、工作紙等，加强學

生對減廢回收及廢塑膠的認識，於生活中實踐減廢回收。

校方期望學生回收塑膠樽時，先妥善清洗膠樽、除蓋和去標貼，然後才投進

回收桶內。行動鼓勵學生在源頭把可回收的廢物分類，並將減廢回收的訊息

帶回家裏，與家人共同參與減廢回收活動。

減廢回收在校園　塑膠再生變資源」行動由環境保護運動委員會、仁愛堂環

保園塑膠資源再生中心、教育局及環保署聯合舉辦，至今超過100所中、小

學校參與。活動將於本學期完結前表揚表現傑出的學校。

大 眾 心 聲

「



「 膠 袋 收 費 都 實 施 咗 幾

年 ， 成 效 都 幾 顯 著 ， 所

以 而 家 進 一 步 考 慮 垃 圾

徵 費 都 合 理 。 」

文員
陳先生

「 我 會 喺 屋 企 減 少 產 生

廢 物 ， 以 身 作 則 話 俾 仔

女 聽 環 保 嘅 重 要 性 。 」

主婦
黃女士

P. 2

http://school.ecc.org.hk/tc_chi/recycling_scheme/reduce_your_waste_recycle_your_plastics_campaign.html
http://school.ecc.org.hk/tc_chi/recycling_scheme/reduce_your_waste_recycle_your_plastics_campaign.html
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優質環境 


香 港 地 少 人 多 ， 交 通 頻 繁 ， 不
時 引 致 路 邊 空 氣 污 染 指 數 達 致
甚 高 水 平 ， 廢 氣 問 題 實 在 不 容
忽視。

電 動 車 開 出 綠 色 大 道 


政 府 近 年 推 出 多 項 針 對 改 善 空 氣 質 素 的

措 施 。 除 資 助 車 主 更 換 歐 盟 二 期 商 業 柴

油 車 ， 更 決 定 廣 泛 地 提 倡 使 用 電 動 車 。

電 動 車 不 排 放 尾 氣 ， 能 有 效 地 提 高 路 邊

空 氣 質 量 ， 並 具 有 能 源 效 益 。 現 時 香 港

有 售 的 電 動 私 家 車 最 高 時 速 均 超 過 1 3 0

公 里 ， 在 不 開 空 調 的 情 況 下 每 充 滿 一 次

電 可 跑 1 6 0 公 里 ， 足 夠 多 數 港 人 的 日 常

使 用 。

環境局局長邱騰華與法國交通部長Thierry
Mariani等嘉賓一同主持揭幕儀式。 

電動車以電力推動，不排放任何廢氣，令路邊
空氣質素得以改善。

政府提倡使用電動車

法 國 雷 諾  ( R e n a u l t )  汽 車 於 香 港 的 代

理 於 2 0 1 2  年  3  月  1 6  日 在 科 學 園 舉

行 發 布 會 ， 介 紹 旗 下 的 四 門 電 動 房 車

「 F l u e n c e  Z . E . 」 。 環 境 局 局 長 邱 騰

華 在 典 禮 中 表 示 ， 政 府 已 決 定 購 入 3 0

部 該 款 電 動 車 ， 並 於 第 3 季 開 始 交 予 各

部 門 使 用 。 此 外 ， 政 府 亦 有 多 種 措 施

配 合 ， 例 如 豁 免 電 動 車 的 首 次 登 記 稅

和 增 加 充 電 設 備 ， 以 鼓 勵 公 眾 使 用 電

動 車 。

過 去 政 府 一 直 積 極 聯 絡 與 鼓 勵 不 同 製 造

商 把 旗 下 的 電 動 車 引 入 香 港 市 場 ， 並 與

相 關 業 界 攜 手 建 立 完 善 的 充 電 網 路 和 提

供 其 他 配 套 安 排 。 截 至 2 0 1 2 年 3 月 底 ，

香 港 路 面 上 已 超 過 3 0 0 輛 電 動 車 行 駛 ，

比 較 2 0 0 9 年 底 的 1 6 輛 ， 可 見 在 政 府 相

關 政 策 的 推 動 下 電 動 車 正 逐 漸 普 及 。

市 民 見 解
「 路 邊 空 氣 質 素 仍 有 待

改 善 ， 希 望 電 動 車 可 以

帶 動 改 善 環 境 。 」

貨車司機
劉先生

「 我 覺 得 既 然 香 港 有 天 時

地 利 嘅 條 件 使 用 電 動 車 ，

市 民 好 應 該 支 持 。 」




退休人士
林女士

P. 3
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坐言起行 


林 群 聲 教 授
個 人 專 訪

環境諮詢委員會（環諮會）主席
香港城市大學副校長（學生事務）
暨生物學講座教授

為進一步處理香港的廢物問題，建設可持續的廢物管理策
略，社會各界不同人士正著力探討。研究環境分析學多年
的環境諮詢委員會主席林群聲教授認為，都市固體廢物收
費能鼓勵市民作出行為改變，積極減廢。

你認為香港當前最嚴峻的環境問題是什麼？

相 對 空 氣 和 環 境 污 染 ， 我 認 為 廢 物 處 理 問 題 尤 為 迫 切 。 政 府
數 據 顯 示 ， 香 港 人 每 日 產 生 的 都 市 固 體 廢 物 多 達 9 0 0 0 公 噸 ，
堆 填 區 亦 將 於 未 來 數 年 不 勝 負 荷 而 溢 滿 。 香 港 正 處 於 重 要 及
嚴峻時期。

你認為應如何應對？

現時依靠減少使用、重覆利用及循環再造所回收的廢物約有五
成，尚有可進步空間。但若然未能有效提高市民環保意識和增
強環保教育，我預期此回收率不會於短期內有明顯增長。所以
我認為當務之急是推行都市固體廢物收費計劃，作為誘因，於
短期內提升市民環保意識，減少廢物產生。

你認為收費計劃應如何推行及實施？

廢物收費概念從無到有，市民確實需要時間適應。所以我認為
局部實施比較恰當，但不能夠拖延。細節上我建議採用特定環
保垃圾袋，按用量收費，準確而不擾民。

環境諮詢委員會早前舉行論壇，就廢物管理政策進行諮詢，公
眾反應如何？

當日不同公眾團體就廢物收費細節，包括收費對象、收費的用
途等提出了不少寶貴意見。未來為求達至共識，我們將提供更
多事實數據支持，讓公眾能全面了解。

你有何環保心得？

談環保，我認為首先要打從心裡與環境共融，從生活小細節開
始培養習慣。以用紙為例，在辦公室中，同事都養成雙面打印
的習慣，物盡其用，廢紙亦會回收。而在日常生活中，我盡量
不製造廢物，響應簡約生活，為環保多行一步，多想一想。因
為我們今天所做的一切，對下一代都會造成深遠影響。   

環保數據 不可不知

現時本港每日棄置約13500公噸廢物，其中都市固體廢物達9000公噸，佔總體約7成，足以填滿3個奧林匹克標準泳池。截至
2011年底，3個策略性堆填區容量只剩餘不足一半，預計於2014年、2016年和2018年相繼溢滿。香港正處於迫在眉睫的廢物危
機，作為香港一份子，每個人多做一點，減少棄置廢物，積極參與回收，支持源頭減廢。
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舊衣物改製成布袋

拒絕膠袋，自備購物袋

將用完的膠水樽製成捕蚊杯

教育下一代，積極參與回收

妥善處理廢物就梗係重要啦，如
果廢物少啲，處理都容易啲啦！

日常生活，其實有好多方法減少
產生廢物，花啲心思，仲隨時令
生活方便啲，環境都好啲。

利用汽油桶等廢棄材料製作出環保樂器

廢食用油做肥皂 自備水壺、餐具，少用即棄物品 利用廚餘作堆肥
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廢 物 收 費 諮 詢 　 凝 聚 社 會 共 識

環境局局長邱騰華指出，成功落實廢物收費需要社會共識，以及市民同心
合力，改變行為和習慣。 

香港正面對迫在眉睫的廢物問題。環境局局長邱騰華於2012

年 1 月 1 0 日 公 布 都 市 固 體 廢 物 收 費 公 眾 諮 詢 時 表 示 ， 引 入 廢

物 收 費 可 提 供 誘 因 ， 促 使 市 民 改 變 生 活 習 慣 ， 減 少 廢 物 產 生

及加強廢物源頭分類，以大幅減少須作最後處理的廢物量。

邱 騰 華 表 示 ， 海 外 經 驗 顯 示 廢 物 收 費 在 不 同 程 度 上 可 減 少 廢

物 棄 置 量 。 「 但 要 成 功 落 實 廢 物 收 費 需 要 各 方 面 的 配 合 。 我

們 期 望 公 眾 諮 詢 能 夠 讓 社 會 就 廢 物 收 費 的 方 案 達 成 方 向 性 共

識 ， 並 在 這 個 基 礎 上 進 一 步 就 各 個 關 鍵 環 節 進 行 更 深 入 探 討

。」

他 亦 指 出 解 決 廢 物 問 題 應 從 源 頭 減 少 廢 物 等 多 管 齊 下 的 方 式

着 手 。 目 前 政 府 已 制 定 一 系 列 可 持 續 的 廢 物 管 理 策 略 ， 包 括

一籃子減廢與回收計劃。

群 策 群 力 　 回 收 廚 餘
量 ， 以 及 使 用 各 項 廚 餘 回 收 裝 置 等 課 題 進

行討論和分享經驗。

環 境 局 常 任 秘 書 長 王 倩 儀 在 會 上 致 開 幕 辭

時 表 示 ， 政 府 為 解 決 廚 餘 問 題 ， 正 積 極 推

動 公 眾 宣 傳 教 育 ， 鼓 勵 減 少 廚 餘 產 生 。 對

於 未 能 避 免 的 廚 餘 ， 她建議盡量回收及循

環再造，以及透過現代化的設施妥善處理。

環保署於2012年2月3日在香港中央圖書館

演講廳 舉 辦 「 工 商 業 廚餘回收分享會」，

共 有 約 2 0 0 名 來 自 餐 飲 業 、 酒 店 業 、 物 業

管理、 工 商 業 團 體 、 學界及政府部門的代

表出席 ， 分 享 參 與 「 廚餘循環再造合作計

劃」的經驗，並就廚餘源頭分類、廚餘減
環境局常任秘書長王倩儀表示，環保署正繼
續為不同業界制訂指引，推動更多業界參與
廚餘回收。

王倩儀在會上頒發嘉許證書給參與計劃的

機構代表，肯定他們在廚餘管理方面的努

力。她指出分享會能總結各機構寶貴的廚

餘管理經驗，鼓勵更多機構建立良好廚餘

管理文化。

「廚餘循環再造合作計劃」於2010年6月

展開，目的為鼓勵和推動業界制訂與實踐

良好的廚餘管理文化，減少產生廚餘。截

至 本 年 2 月 ， 環 保 署 已 為 超 過 5 0 個 不 同 參

與機構的員工，提供廚餘源頭分類培訓和

廚 餘 分 類 簡 介 ， 並 收 集 約 6 0 0 公 噸 廚 餘 運

往環保署設於九龍灣的廚餘處理試驗設施

進 行 循 環 再 造 ， 製 成 約 1 2 0 公 噸 的 堆 肥 產

品，供本地農場及學校使用。
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